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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 
Ямальцы на внедорожнике добрались до Дудинки, осталось покорить самую северную 
точку России и Евразии 

А вам слабо доехать от Нового Уренгоя до Дудинки за полтора дня? На такое 
путешествие решились на своих автомобилях два экстремала заполярных автомагистралей. 
Причем, для Александра Еликова и Андрея Меньшикова эта дорога – просто разминка перед 
странствием на обычном внедорожнике вдоль побережья моря Лаптевых до самой северной 
точки России и Евразии. 

Александр Еликов и Андрей Меньшиков стартовали из Нового Уренгоя, до Дудинки 
доехали за полтора дня. С собой путешественники взяли рацию, мультиварку, чайник, запас 
продуктов и 600 литров дизельного топлива. Весь груз уместился в багажнике. 

Экстремалы ставят перед собой амбициозную цель - пройти на обычном внедорожнике 
вдоль побережья моря Лаптевых и достигнуть самой северной точки России и Евразии. 

В Дудинке любители экстремального отдыха выполнили почетную миссию - передали в 
краеведческий музей личные вещи почётного полярника Валерия Чукова. Это первый человек 
в мире, который достиг Северного полюса на лыжах. 

Вся экспедиция проходит под эгидой Русского географического общества и центра 
"Арктика". В день по зимникам и бездорожью путешественники преодолевают в среднем 
около 80 км. Сегодня уже проехали Хатангу. Дальше путь пройдет на восток вдоль побережья 
моря Лаптевых к самому восточному населенному пункту - поселку Юкагир.  

vesti- yamal.ru 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Первенство по северному многоборью состоялось в Дудинке 
 В Дудинке завершилось городское первенство по северному многоборью. 
Соревнования проходили 28 февраля в Доме физической культуры Дудинского спортивного 
комплекса, участие в них приняли 112 школьников, сообщает сегодня отдел общественных 
связей администрации заполярного города. 
 Участники первенства прошли через различные спортивные испытания: тройной 
национальный прыжок, бег с палкой, метание маута на хорей, метание топора на дальность, 
прыжки через нарты. 
  В младшей возрастной группе первое место завоевали спортсмены из школы №5, 
второе – команда дудинской гимназии, а обладателями третьего места стали ученики школы 
№4. В старшей лидировали учащиеся гимназии №1, немного уступила гимназистам сборная 
школы №5, а третье место досталось команде четвертой школы. Все обладатели призовых 
мест награждены дипломами, медалями и кубками. 
  Две таймырские команды примут участие в первенстве Красноярского края, которое 
будет проходить с 21 по 26 марта, а также в первенстве России, стартующем 4 апреля. 

"Таймырский Телеграф" 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

Ребенка из норильского поселка Снежногорск доставили в больницу на срочную 
операцию вездеходом НТЭК 

Благодаря содействию Норильско-Таймырской энергетической компании (предприятие 
группы "Норильский никель") ребенка из норильского поселка Снежногорск удалось 
своевременно доставить в больницу для проведения срочной операции. Об этом сегодня на 
пресс-конференции рассказал руководитель территориального отдела минздрава 
Красноярского края в Норильске Коба Кавтеладзе. 

Срочная хирургическая помощь понадобилась шестилетнему мальчику в минувшую 
субботу, 27 февраля. У ребенка диагностировали аппендицит с угрозой перехода в 
перитонит. Главный врач городской больницы №3, расположенной в Снежногорске, принял 
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решение о необходимости транспортировки маленького пациента в лечебное учреждение, 
где имеется медперсонал нужной квалификации и необходимое медицинское оборудование.  

"Все медицинские службы, а именно: санитарная авиация на базе Краевой клинической 
больницы, их представительство в городе Дудинке, Норильская межрайонная больница №1 
сразу были поставлены в известность. Но погодные условия (на Юге Таймыра действовало 
штормовое предупреждение – прим. ИА ТТ) не позволили поднять в воздух вертолет. 
Оказание помощи ребенку оказалось под вопросом. Тогда руководство горбольницы №3 
выяснило, что в поселке находятся сотрудники НТЭК, в чьем распоряжении имеется 
вездеход. По личному распоряжению руководителя Норильско-Таймырской энергетической 
компании вездеход был предоставлен, и ребенка в сопровождении фельдшера и законного 
представителя транспортировали в Игаркскую ЦРБ", – рассказал Коба Кавтеладзе. 

В Игарке юного северянина успешно прооперировали. Сейчас жизни и здоровью 
мальчика ничего не угрожает. 

"Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

«Тяжелая жизнь и большие зарплаты»: репортаж Le Figaro из Норильска 
Московский корреспондент Le Figaro Пьер Авриль отправился «в мировую столицу 

никеля», Норильск, и сделал репортаж из самого загрязненного города России, где остальную 
часть страны называют «континентом». 

Французский корреспондент, пусть и живущий в Москве, начинает свой репортаж с 
уточнения температуры воздуха в Норильске: -36 градусов. Попадая в Норильск, объясняет 
Пьер Авриль, сразу понимаешь, в чьих руках находится этот город с населением в 180 тысяч 
человек. 

Горно-металлургическая компания «Норильский Никель», мировой лидер по 
производству никеля, обеспечивает 90% городского бюджета. Ей принадлежат региональная 
авиакомпания «Нордавиа» и городской аэропорт. Из аэропорта приезжаешь в отель 
«Полярная звезда», одну из двух городских гостиниц, также принадлежащую «Норникелю». 
Новости узнаешь из газеты «Норникеля» — «Заполярный вестник». Вечером, после работы, 
отправляешься в новый торговый центр, строительством которого также занимался 
«Норникель». 

«Про Норильск можно было бы сказать, что это — остров», — пишет Авриль, отмечая, 
что местные жители остальную Россию называют «континентом». «Для иностранцев сам 
факт посещения города уже является привилегией»: после десятилетнего перерыва Норильск 
вновь стал закрытым городом, без специального разрешения ФСБ иностранному гражданину 
сюда не попасть. 

Как рассказывает Пьеру Аврилю 24-летний местный инженер Богдан Браговский, своим 
сотрудникам компания «Норильский Никель» предоставляет бесплатное жилье, высокую 
зарплату (по словам собеседника корреспондента Le Figaro, в три раза превышающую, чем 
молодым московским инженерам), три месяца оплачиваемого отпуска вместо положенных 28 
дней, билеты на каникулы раз в год в пределах 45 тысяч рублей, бесплатный трехнедельный 
отдых в санаториях предприятия в Сочи или Болгарии. «На такие льготы могут рассчитывать 
лишь немногие молодые российские специалисты», объясняет москвич Браговский, 
подчеркивая, что ему удается откладывать около половины зарплаты. 

Чтобы привлекать молодых специалистов, пишет Авриль, «Норильский Никель», не 
жалеет средств. За этим лично следит российский президент Владимир Путин и владелец 
компании, олигарх Владимир Потанин. «Мы не делаем различия между нашими сотрудниками 
и остальными жителями города, — объясняет в интервью Le Figaro заместитель директора 
«Норильского никеля» по региональной политике и корпоративным проектам Дмитрий 
Свиридов. — Мы все в одной лодке». 

Иосиф Сталин такой заботы о согражданах не проявлял, напоминает Пьер Авриль. 23 и 
25 июня 1935 года, сорок лет спустя после того, как на месте нынешнего Норильска были 
обнаружены месторождения угля, а затем меди, советский диктатор подписал два указа. 
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Первый — о строительстве металлургического комбината, второй — о его 
«превращении в ГУЛАГ». Только за время войны там погибли около 7200 человек — от 
голода, холода и истощения. Лагерь был закрыт по распоряжению Хрущева в 1956 году. 

Истории сталинских репрессий посвящен третий этаж местного краеведческого музея, 
«наравне с чучелами животных и традиционными костюмами», отмечает Le Figaro. Главу 
норильского общественного объединения «Защита жертв политических репрессий» 
Елизавету Обст сегодня больше заботят экологические проблемы в городе, самом 
загрязненном в России. Если рабочие «Норникеля» жалуются на «тяжелую жизнь, плохой 
воздух, выпадение волос и зубов», то глава территориального отдела минздрава в Норильске 
Коба Кавтеладзе списывает все на «индивидуальные психологические особенности». 

Тем не менее «Норильский никель» взял на себя обязательство до 2019 года снизить 
токсичные выбросы на 75%. 

Большинство норильчан, впрочем, живет с мыслью уехать «на континент» после выхода 
на пенсию. Для этого здесь даже существует специальная программа, по которой бывшие 
сотрудники «Норильского никеля» могут переехать в другой регион России. Ей 
воспользовались уже около пяти тысяч семей, пишет Пьер Авриль, заключая, что жить в 
Норильске можно совсем неплохо при условии, что вовремя оттуда уедешь. 

RFI 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Красноярский край вошел в ТОП-15 регионов с высокой антикризисной устойчивостью 
 Определены субъекты РФ, которые в кризис демонстрируют наиболее стабильные 

значения социально-экономических показателей. Среди них есть и Красноярский край. 
 Фонд развития гражданского общества составил рейтинг регионов с высокой 

антикризисной устойчивостью. В ходе исследования оценивались такие показатели, как 
объем валового регионального продукта, в том числе на душу населения, динамика уровня 
промышленного производства, уровень средней заработной платы  и ее соотношение к 
стоимости «потребительской корзины». 

Из всех сибирских регионов в ТОП-15 попал только Красноярский край. Он на 11 месте. 
Отмечается, что такой позиции край добился за счет диверсифицированной структуры 
экономики и успешной реализации инвестпроектов. 

Первое место в рейтинге занял Ямало-Ненецкий автономный округ (АО). На верхних 
строчках также Чукотский АО и Ненецкий АО. Москва и Санкт-Петербург разместились на 6 и 
8 местах соответственно. 

ДК 
 

Красноярский край получил почти 400 миллиардов рублей инвестиций  
Красноярский край по итогам 2015 года получил 394,4 млрд рублей инвестиций. В целом, 

по объему вложений в основной капитал регион превысил показатели 2014 года более чем на 
30 млрд рублей. 

Как сообщил заместитель министра экономического развития, инвестиционной политики 
и внешних связей края Александр Граматунов, основными объектами инвестиций являются 
проекты в традиционных для региона отраслях - металлургии, добыче полезных ископаемых, 
транспорта и связи. На них пришлось свыше 220 млрд рублей. 

"Большой интерес проявляется к энергетике (более 24 млрд рублей), к 
лесопромышленному комплексу (3,2 млрд рублей). С учетом задач по созданию в крае 
комфортной среды для проживания значительные средства направляются в систему 
образования (5,7 млрд рублей), в здравоохранение и предоставление социальных услуг (3,5 
млрд).  Около полутора миллиардов рублей вложено в прошлом году в производство машин и 
оборудования, электрооборудования, электронного и оптического оборудования", - рассказал 
Граматунов. 

Отметим, что в 2015 году в Красноярском крае реализовывались такие крупные проекты, 
как модернизация мощностей металлургического производства в Норильском промышленном 
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районе, строительство Богучанского алюминиевого завода, трубопровода "Куюмба 
– Тайшет", четвертого моста через Енисей в Красноярске. 

В 2016 году продолжается освоение нефтегазовых месторождений Ванкорской группы, 
юга Эвенкии, строительство нового пассажирского терминала аэропорта "Емельяново", 
строительство и реконструкция объектов спортивной и социальной инфраструктуры 
Всемирных зимних студенческих игр 2019 года. Значительные инвестиции пойдут на 
продолжение проектов в Норильском промышленном районе, на расширение производства 
драгоценных и цветных металлов в Северо-Енисейском и Мотыгинском районах края. 

"В целом по стране по объемам капитальных вложений в экономику край уступает только 
столице страны и нефтегазоносным регионам. Сегодня  основная задача не снижать темпы:  
за три ближайших года план по капиталовложениям – свыше триллиона рублей", - подытожил 
Александр Граматунов. 

Красноярский край 
 

В Красноярском крае стали производить больше мяса. Значительно повысились объемы 
производства водки и кондитерских изделий. 

В январе текущего года в Красноярском крае по сравнению с январем 2015 года на 3% 
(составив в итоге 3,07 млрд рублей) увеличился оборот организаций, производящих пищевые 
продукты, включая напитки. Объем производства за указанный период увеличился на 5,6%, 
сообщили в пресс-службе Красноярскстата. 

Производство мяса и субпродуктов в целом выросло на 81,2% и составило 3 465,4 
тонны. При этом производство мяса пищевых убойных животных увеличилось в 2,8 раза, в то 
время как производство мяса и пищевых субпродуктов домашней птицы снизилось на 37,6%. 
Значительно повысились объемы производства водки — на 55,4%, кондитерских изделий — 
на 21,3% (3694,3 тонны), цельномолочной продукции (в пересчете на молоко) — на 15% 
(23495 тонн), сыров и сырной продукции — на 3,2% (34,1 тонны). 

По отдельным видам продуктов отмечалось сокращение производства: на 22,9% 
снизилось производство безалкогольных напитков (489 тысяч декалитров), рыбы и рыбных 
переработанных и консервированных продуктов — на 16,7% (736,3 тонны), колбасных 
изделий — на 10,8% (3112,8 тонны). 

Newslab.ru 
 
Медики назвали самые распространенные у красноярцев болезни 

В Красноярском краевом Центре медицинской профилактики подвели итоги 
диспансеризации жителей края в 2015 году. 

Диспансеризацию прошли 495 567 жителей Красноярского края — 98,7 % от подлежащих 
этой процедуре в 2015 году. На дополнительные обследования из них были направлены 143 
040 человек. 

Преобладающим фактором риска развития хронических неинфекционных заболеваний у 
красноярцев оказалось неправильное питание — это характерно для 23 % обследованных. 
Курят 15,3 % прошедших диспансеризацию, недостаток физической активности отмечен у 
14,7 %. Избыточную массу тела имеют 11,2 % человек, повышенный уровень артериального 
давления — 10,6 %, повышенное содержание глюкозы в крови — 1,7 %. Риск пагубного 
потребления алкоголя отмечен у 1,4 % человек. В итоге диспансерное наблюдение было 
установлено за 9318 жителями Красноярского края. 

Среди заболеваний, выявленных в ходе диспансеризации, на первом месте стоят 
болезни системы кровообращения —221,1 случая на 1000 человек. На втором месте — 
болезни эндокринной системы, расстройства питания и нарушения обмена веществ — 102,1 
случая на 1000 человек. На третьем — болезни органов пищеварения —75,3 случая на 1000 
человек. 

По итогам диспансеризации доля I группы здоровья (здоровые граждане, у которых не 
установлены хронические неинфекционные заболевания и отсутствуют факторы риска) 
составила 30,7 %, доля II группы (есть факторы риска) — 27,3 %, доля группы IIIа (имеются 
хронические неинфекционные заболевания, требуется установление диспансерного 
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наблюдения и оказания специализированной медицинской помощи) — 32,1 %, доля группы 
IIIб (нет хронических неинфекционных заболеваний, но требуется диспансерное наблюдение 
и оказание специализированной медицинской помощи) — 9,8%. 

Врачи назначили лечение 69 349 человеку (14,5 % прошедших диспансеризацию), 6950 
человек (1,5 %) направлены на дополнительное диагностическое исследование, не входящее 
в объем диспансеризации, 1415 человек (0,3 %) направлены для получения 
специализированной, в том числе высокотехнологичной медицинской помощи, 4669 человек 
(1 %) направлены на санаторно-курортное лечение. 

Newslab.ru 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин продлил бесплатную приватизацию жилья до марта 2017 года 
Президент России Владимир Путин подписал федеральный закон, который 

предусматривает продление бесплатной приватизации жилья до 1 марта 2017 года, сообщает 
пресс-служба Кремля. 

 «Федеральным законом предусматривается продление до 1 марта 2017 года срока 
бесплатной приватизации жилых помещений государственного и муниципального жилищного 
фонда, занимаемых гражданами на условиях социального найма», — говорится в сообщении. 

РИА Новости 
 

ЦБ предлагает установить автоматическую «подписку» на накопительную пенсию 
  ЦБ готовит предложения по реформированию пенсионной системы России и 
предлагает установить автоматическую «подписку» на участие в накопительной пенсии для 
всех граждан, сообщила журналистам глава Банка России Эльвира Набиуллина. 

«От накопительного элемента нельзя отказываться. Пусть он будет 
трансформироваться, но его нужно сохранить», — сказала Набиуллина. По ее мнению, 
пенсионная система должна быть выстроена таким образом, чтобы работники были 
мотивированы к накоплению, передает РИА Новости. 

«Государство должно создать надежные инструменты таких накоплений, в которые 
граждане поверят. Для таких добровольных накоплений должны быть разного рода стимулы. 
Мы как раз их обсуждаем. Есть разные варианты: в том числе налоговые, варианты с 
автоматической «подпиской» на накопительную систему, что есть в других странах», — 
сказала она. 

«Важно, где вы находитесь по умолчанию: либо в распределительной, либо в 
накопительной. Это очень важно для развития», — подчеркнула глава ЦБ. 

«Кроме своей функции обеспечения достойного уровня пенсии в условиях тех 
демографических тенденций, которые мы имеем, конечно, накопительный пенсионный 
элемент дает экономике длинные деньги. И на базе этих длинных денег может развиваться и 
финансовый рынок, и, соответственно, финансироваться экономика и инвестиционные 
проекты. Это важный структурный элемент для всей финансово-экономической системы», — 
подчеркнула Набиуллина. 

В настоящее время граждане по умолчанию являются участниками распределительной 
пенсионной системы, пенсионные накопления до 2014 года формировались только у граждан, 
которые сделали выбор в пользу накопительной системы. В 2015 и 2016 годах отчисления на 
пенсионные накопления всех граждан в России «заморожены», пенсионные взносы в полном 
объеме поступают в распределительную систему. 

Infox.ru 
 

Минфин России готовит предложения по пенсионной реформе 
Минфин РФ наряду с Центробанком готовит свои предложения по реформированию 

пенсионной системы, в частности, ведомство предлагает ввести с 2019 года новый механизм 
пенсионных отчислений — обязательное негосударственное пенсионное обеспечение 
(ОНПО), пишет во вторник газета "Известия" со ссылкой на проект Минфина. 
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"Согласно инициативе Минфина, взносы будут формироваться обязательными 
отчислениями работника "сверх распределительной и накопительной систем", а их сумма 
будет установлена в соответствии "с целевым ориентиром обеспечения коэффициента 
замещения заработной платы по корпоративным пенсиям в размере, например, 10%". При 
этом отчисления предусмотрены не только для работников, но и для работодателей, которые 
в обязательном порядке будут софинансировать пенсии своих работников", — следует из 
материала газеты. 

По информации издания, ответственность за ежемесячное перечисление на счет 
негосударственного пенсионного фонда всех средств Минфин предлагает возложить на 
работодателя. Работник в этом случае автоматически присоединяется к договору ОНПО при 
приеме в штат организации. 

При этом тарифы взносов предлагается повышать поэтапно: с 1 января 2019 года 
работодатель и работник будут платить по 1%, с 2022 года — по 2%, а с 2025 года — уже по 
3%. По оценкам ведомства, в 2019 году при тарифе взноса в 1% от размера заработной 
платы (без учета средств организаций или индивидуальных предпринимателей) при полном 
включении всех наемных работников в систему ОНПО сумма пенсионных средств может 
составить 156 миллиардов рублей. 

В качестве альтернативного варианта Минфин предлагает постепенно внедрять новую 
систему в зависимости от численности сотрудников в организациях. Так с 2019 года 
нововведение затронут компании численностью от одной тысячи человек, с 2021 года — от 
500 человек, с 2023 года — от 100 человек. Планируется, что к 2024 году в программу будут 
включены все индивидуальные предприниматели. 

Согласно предложению ведомства, обязательным условием для получения пенсии 
является достижение пенсионного возраста, а также необходимый период уплаты взносов. 
Отмечается, что выплаты могут быть назначены досрочно. Для этого работодателей 
необходимо будет направить в негосударственные пенсионные фонды взносы в размере не 
менее 2% или 4% от фонда оплаты труда за работников на местах с вредными и опасными 
условиями труда. Не исключено, что эту функцию государство может взять на себя, чтобы 
освободить работодателя "от уплаты дополнительных страховых взносов". 

Сообщается, что помимо Минфина документы, связанные с пенсионным 
реформированием, готовит и Минтруд. 

В настоящее время граждане по умолчанию являются участниками распределительной 
пенсионной системы, пенсионные накопления до 2014 года формировались только у граждан, 
которые сделали выбор в пользу накопительной системы. В 2015 и 2016 годах отчисления на 
пенсионные накопления всех граждан в России "заморожены", пенсионные взносы в полном 
объеме поступают в распределительную систему. 

РИА Новости  
 
Россияне все ближе к краю. Но пока социальный взрыв России не грозит 

Число россиян с доходами ниже прожиточного минимума увеличилось на 3 млн человек - 
до 19 млн, едва ли не две трети из них – семьи с детьми, констатировал накануне министр 
труда и социальной защиты Максим Топилин в интервью телеканалу НТВ. Говоря о том, что 
уже 6,2-6,3% наших сограждан потеряли работу, глава ведомства заявил, что это приемлемо, 
не критично. 

Не критично - пока, отметил в беседе с корреспондентом интернет-издания "Свободная 
пресса" доктор экономических наук, профессор Академии труда и социальных отношений 
Андрей Гудков. "Социальная обстановка в России из-за обеднения населения накаляется, но 
пока не взрывоопасна, - считает он. - Однако наступил момент, когда больше нельзя 
гарантировать, что эта обстановка не станет взрывоопасной в будущем. На деле, увеличение 
числа бедных на 3 млн человек - это колоссальный прирост: почти на 20% всего за один год. 
При этом, напомню, прожиточный минимум был принят в 1992 году как сугубо временный 
социально-экономический показатель, и определяет он, на деле, минимум для выживания". 
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Все эти 19 миллионов, подчеркивает эксперт, просто не в состоянии 
воспроизводить свою собственную рабочую силу, они плохие работники - но не потому, что не 
хотят работать, а потому, что банально не доедают. 

Цифра, фигурирующая в официальной статистике, как подчеркивают специалисты, 
отслеживающие ситуацию на рынке труда, далека от реальности. По данным компании 
Superjob.ru, в январе 2016 года примерно в 4% компаний происходили массовые сокращения, 
плюс еще в 12% компаний проводились небольшие сокращения с целью оптимизации 
численности персонала. Или совсем недавний пример – столичный -после сноса незаконно 
установленных ларьков работы в Москве лишились тысячи людей.  

И даже многие (39%) из тех, кто трудится, занят в экономике, по данным опроса ВЦИОМ, 
зарабатывают, практически, только на еду. Это ведет к росту люмпен-пролетариев, которые 
могут в перспективе стать взрывоопасной силой, отмечают политологи. 

"То, что мы наблюдаем сейчас - это разрушение хрупкого постсоветского среднего 
класса, который возник в период экономического благополучия", - отмечает президент 
Института национальной стратегии Михаил Ремизов. В обществе без среднего класса 
возможен рост радикальных настроений, его легче раскачать, но при этом, по словам 
политолога, делать сейчас однозначный вывод о прямых политических угрозах для власти не 
стоит. 

"1990-е показывают, что ситуация, когда часть общества ведет борьбу за выживание, 
плохо сочетается с борьбой за политические права и политические ценности. В этой ситуации 
значительная часть населения просто выключается из политической жизни и погружается на 
социальное дно", - подчеркивает Ремизов. И именно это – деградация общества – 
наибольшая угроза, которая гарантирована России при сохранении нынешней социально-
экономической политики. 

Утро 
 

ВШЭ: Индекс уверенности бизнеса РФ упал впервые за 11 месяцев 
Индекс предпринимательской уверенности крупных и средних промышленных 

предприятий России ухудшился в феврале 2016 года по сравнению с январем на 1 
процентный пункт впервые за последние 11 месяцев, составив минус 5%, следует из обзора 
Высшей школы экономики (ВШЭ). 

 Индекс, рассчитываемый Центром конъюнктурных исследований Института 
статистических исследований и экономики знаний НИУ ВШЭ, базируется на результатах 
опросов руководителей 3 тыс. компаний. 

«Снижение индекса предпринимательской уверенности в отчетном периоде 
зафиксировано впервые после марта 2015 года. За предыдущие одиннадцать месяцев он или 
стоял на месте, или даже демонстрировал незначительные помесячные улучшения на 1 
процентный пункт», — цитирует Reuters обзор экспертов. 

По их оценкам, основным негативным драйвером стала составляющая индекса, 
характеризующая производственные ожидания предпринимателей на ближайшие 3-4 месяца. 

«Это достаточно тревожный сигнал, так как прогнозные оценки, как правило, 
психологически крайне слабо зависят от сезонных колебаний», — отмечают эксперты ВШЭ, 
добавляя, что единственный фактор, который продолжает усиливать свое негативное 
давление на бизнес, это «неопределенность». 

Фактор неопределенности называют 51% опрошенных, тогда как 2 года назад — в 
феврале 2014 года — на него ссылались 31% респондентов. Это грозит тем, что бизнес будет 
стремиться уйти от рисков, не делать долгосрочных вложений, ограничивать занятость и 
инвестиции в обновление основных фондов, а также сузит горизонты стратегического 
планирования развития своих предприятий максимум до одного года, предупреждает ВШЭ. 

Росбалт 
 
Россельхознадзор: Доля фальсификата среди молочной продукции доходит до 50% 

Доля фальсифицированной молочной продукции (с использованием растительных 
жиров) в России в 2015 году составила 11%, в некоторых случаях доля фальсификата в 
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молочной продукции достигала 50%. Об этом заявил глава Россельхознадзора Сергей 
Данкверт, сообщает ТАСС. 

«Если взять общий срез фальсифицированной продукции, на этом фоне у нас за 
прошлый год 11% нарушений. А если взять уже по категории более серьезной — то доходит 
до 50% (число нарушений — прим. ред.). Там, где больше жиров, там больше 
фальсификации», — прокомментировал руководитель ведомства. 

По его словам, подделывать низкожировую продукцию (2-3,5% жирности) «смысла нет». 
Как пояснили в пресс-службе Россельхознадзора, такие результаты были получены в 

результате выборочных проверок. Наибольшее число нарушений выявлено в продукции с 
высоким содержанием жира — сыре и сметане. Исправить ситуацию могла бы, по мнению 
Данкверта, передача контроля над качеством продукции на молочном рынке ветеринарным 
службам регионов. 

«Пока ветслужбы субъектов не будут настроены на то, чтобы находить фальсификат, 
результатов не будет, — считает глава ведомства. — Надо передать контроль регионам, 
тогда каждый губернатор будет заинтересован (в контроле над продукцией — прим. ред.)». 

Данкверт напомнил, что в настоящее время функции контроля возложены на 
Роспотребнадзор. Однако в случае использования сырья неизвестного происхождения это 
становится делом Россельхознадзора, подчеркнул он. То же касается мясной продукции, 
добавил Данкверт. 

Росбалт 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Эффективная экономика — это и есть национальная идея 
Сколько уже сказано о необходимости «слезать с нефтяной иглы». Между тем сырьевая 

зависимость России только углубляется, она гораздо более глубокая, чем во времена 
позднего СССР: энергоресурсы, составлявшие 26,2% экспорта в 1989 году, расширили долю 
до 39,7% в 1999-м и 69,5% — в 2014 году. 

По данным Bloomberg, корреляция цен на нефть и курса рубля в 2015–2016 годах 
достигла 82%, что является рекордом с 2003 года. В США, где доля нефтегазодобычи в 
структуре экономики, как и в России, немаленькая, как видим, и близко нет такой 
взаимозависимости курса национальной валюты и цен на нефть. Проще говоря, рубль падает 
вслед за ценами на нефть, а обвального падения доллара мы не наблюдаем, потому что «у 
них» есть что предложить миру, кроме сырья. Таким образом, весь научно-технический и 
промышленный потенциал нашей страны, вся мощь наших интеллектуальных ресурсов 
оказалась недостаточной, чтобы быть конкурентоспособными в современном мире. Для такой 
державы, как Россия, мне представляется это не просто немыслимым, унизительным, но и 
стратегически опасным. 

Мне представляется, что не на сырьевых биржах должна вершиться судьба России, а мы 
сами — наш интеллект, созидательные способности, предпринимательская инициатива — 
должны стать драйверами развития. Чем высокотехнологичнее будет наша экономика, тем 
богаче и благополучнее наша страна и ниже сырьевая зависимость. 

В сказанном — ничего нового. Это аксиома. А каков реальный план конкретных 
действий? Уже сказано неоднократно много умных слов, в том числе на самом высоком 
уровне, о рецептах ухода от сырьевой зависимости. В своей знаменитой статье «Россия, 
вперед!» (2009 год) Дмитрий Медведев писал: «Россия должна стать страной, благополучие 
которой обеспечивается не столько сырьевыми, сколько интеллектуальными ресурсами: 
«умной» экономикой, создающей уникальные знания, экспортом новейших технологий и 
продуктов инновационной деятельности». 

Как видим, с момента написание этих слов прошло уже шесть лет. Какую «умную» 
экономику мы построили или, может быть, строим? Россия сейчас полностью зависит от 
импорта не только компьютеров и телефонов, но даже офисной бумаги. 

Мне представляется, что проблема ухода от сырьевой зависимости парадоксальным 
образом лежит в плоскости того, что… не надо куда-то уходить. Если Бог и природа наделила 
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нашу страну такими природными богатствами, то это счастье, а не бремя. Надо только 
использовать этот потенциал грамотно, эффективно, рачительно! 

Во-первых, пора перестать гнать за рубеж сырое сырье (извините за тавтологию). 
Кстати, не только нефть и газ, но и лес, и другие природные ресурсы. Необходимо 
сформулировать и простимулировать правительственные программы для его переработки в 
России. Россия давно могла бы стать мировым лидером нефтехимии, но этого, увы, не 
происходит. Несмотря на все трудности сегодняшнего дня, эта задача остается 
сверхактуальной. 

Во-вторых, необходимо создать условия для импортозамещения всего спектра 
нефтегазового оборудования, включая оборудование для добычи. Как промышленник 
ответственно заявляю: в России есть мощности и ресурсы для производства качественного, 
конкурентоспособного нефтегазового оборудования. Например, вопрос разработки 
шельфовых месторождений. В этой сфере абсолютная и полная зависимость от зарубежных, 
в первую очередь американских, разработок. Подводная добыча — сложная задача, но, как 
показывает первичная оценка и анализ состава оборудования, ничего сверхъестественного. 
Что мешает обеспечить соответствующие государственные льготы и поддержку тем 
промышленникам, которые разрабатывают и производят конкурентоспособное оборудование 
в этой сфере? Я считаю, ничего. На это нужна только властная воля, заинтересованное 
отношение и поддержка патриотов от добывающей отрасли. 

В-третьих, необходимо кардинально повысить эффективность и прозрачность самих 
нефтегазовых компаний. На днях глава антимонопольной службы Артемьев заявил, что наш 
«Газпром» «потрясающе неэффективен». Это дословная цитата. Другой пример — 
американская нефтегазовая компания Exxon Mobil. Она многие годы подряд занимает 
верхние строчки в мировых рейтингах производительности труда, а это очень серьезный 
показатель эффективности. Вообще снижение доли госсектора в экономике — отдельная 
тема. Госкорпорации живут не по рыночным, а по каким-то иным законам. Монопольное 
положение и гарантированная господдержка привела к отсутствию стимулов для повышения 
эффективности. Между тем госкорпорации, в том числе и сырьевые, могут и должны стать не 
бременем, а локомотивами нашей экономики! 

В большинстве быстроразвивающихся стран драйвером экономического роста является 
обрабатывающая промышленность, которая имеет тенденцию становиться всё более 
высокотехнологичной. Россия оказалась единственной страной, выпавшей из этого тренда. 
За 25 лет в стране не построено почти ни одного нового крупного предприятия (за 
исключением автомобильных заводов иностранных компаний). Отрасли промышленности, 
определяющие облик современной высокотехнологичной экономики (разработка и 
производство компьютеров и оргтехники, средств связи и коммуникаций, лекарств и 
медоборудования) почти полностью отсутствуют.  

Поэтому — в-четвертых — во главу угла у нас должна быть поставлена программа 
масштабного развития всех обрабатывающих отраслей, начиная от производства средств 
производства (станкостроение) и заканчивая разработкой и производством широкого спектра 
товаров народного потребления.  

Сегодня мы наблюдаем возрождение отечественного станкостроения, чего не скажешь о 
других системообразующих, локомотивных отраслях. Например, авиастроительной отрасли, 
которую у нас некогда, в «лихие 1990-е», разрушили, но, слава Богу, не уничтожили. Может 
ли Россия быть великой страной без собственного авиастроения? Разумеется, нет. Эта 
отрасль аккумулирует в себе целый спектр смежных производств в области высоких 
технологий, таких как приборостроение, электроника, новые материалы и др. Поэтому 
авиастроение надо развивать семимильными шагами. Существующая стратегия развития 
этой отрасли не соответствует вызовам времени и не способствует восстановлению позиций 
России на рынке современного авиастроения. 

Пятое, но по важности основное. России нужна честная, прозрачная, открытая 
экономика, в которой права собственности — незыблемы. Нужна реально независимая и 
сильная судебная система, особенно арбитражная. Силовые структуры не должны иметь 
такой подчас неограниченной власти, в том числе над бизнесом, как сейчас. Недавнее, 
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несомненно, правильное решение о создании рабочей группы при администрации 
президента РФ по решению спорных вопросов между правоохранительными органами и 
бизнес-сообществом подтверждает наличие системной проблемы, но отнюдь не решает её. 
Это может, напротив, усилить субъективный фактор влияния, правы будут те, кто имеют 
доступ к административному ресурсу и кто громче и «убедительнее» будет при этом 
«аргументировать» свою позицию. А Закон?.. 
          Особо важно дать зеленый свет инвестициям. Именно инвестор должен стать сегодня 
священной, а не дойной коровой для государства. Деньги любят не только тишину, но и 
надежность. Изоляция страны в современном мире равносильна самоубийству. Оторванность 
от мировых рынков капитала сегодня означает экономическую гибель. Необходимо стать 
«раем» для инвестиций, особенно иностранных, но без коренного перелома отношения к 
собственнику, производителю, инвестору в сторону его улучшения, сегодня это не возможно. 
И не только в западных санкциях тут дело. Санкции вводятся и снимаются своим чередом, 
выстраивать же правила игры в нашей стране, а самое главное неукоснительно их выполнять 
мы должны сами. 

Президент России Владимир Путин неоднократно подчеркивал, что наша задача — 
построить в России сильную, эффективную, конкурентоспособную экономику. Считаю, что эта 
задача равносильна национальной идее. В реализации этого посыла мне видится истинный 
патриотизм и любовь к Родине. Нужно не просто говорить, а действовать, действовать и еще 
раз действовать. Тогда и вопросы «ухода от сырьевой зависимости» станут попросту 
неактуальны. 

Взгляд 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 01.03.2016 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 75, 90 ▲ 0, 81 

EUR 83, 10 ▲ 0, 13 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


